

Diario de Costa Rica

Luján y Mata, AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.	Elias Castro Ureña, REDACTOR Y EDITOR.	Ricardo Villafranca, AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.
ANUNCIOS. Cinco centavos cada vez por centímetro en columna. Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.	REMITIDOS. Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis. Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.	SUSCRICION. Por un mes..... \$ 1'00 PAGO ANTICIPADO. Número suelto..... „ 00'10
San José, jueves 3 de setiembre de 1885.		

CALENDARIO.

SETIEMBRE DE 1885.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Juev. 3	Santos Nonito, obispo, Simeón Estilita y Santas Serapia y Sabina mártires.
Vier. 4	Santas Cándida, Rosa de Virto y Rosalía, vírgen.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Una necesidad.

Por inexplicable anomalía entre nosotros, mientras se dedica alguna atención á la educación é instrucción de los niños y tenemos colegios laicos para ellos, á las niñas, á las señoritas, se las obliga ó á ingresar en un colegio de religiosas si quieren continuar estudiando ó á permanecer en una escuela primaria mucho tiempo después de haber cursado las asignaturas que la enseñanza elemental comprende, tal como entre nosotros se halla establecida.

Esto nos ha movido á interrumpir el orden de nuestras observaciones acerca de la Memoria de Instrucción pública, para tratar del asunto de la educación de la mujer, asunto de vital importancia en todas ocasiones y que en Costa Rica al presente es digno de especial estudio, y reclama perentorias medidas.

Hemos tenido ocasión de presenciar este hecho.

La clase superior de la escuela de niñas de esta capital se ha hallado siempre á mayor altura que la clase superior de la escuela de niños.

Es porque éstos, luego que han estado un año en la clase superior, generalmente ó dejan definitivamente los estudios para dedicarse al trabajo ó pasan á un colegio de segunda enseñanza.

No sucede así con las niñas.

Éstas son en su mayor parte modelos de aplicación y cuesta

trabajo que se resuelvan á abandonar sus estudios.

Mas si sus padres son pobres ó no tienen simpatías por la enseñanza monacal, se ven obligadas á continuar en una escuela primaria.

No hay un colegio de señoritas donde se prodigue gratuitamente la enseñanza.

No hay tampoco en el país un colegio laico para la educación de la mujer.

Hoy no quedan más colegios de señoritas en toda la República que el de las Hermanas de Sión establecido en esta capital, y el de las mismas establecido en Alajuela.

La dificultad opuesta á los padres de familia, aun á los ricos, que quieren educar á sus niñas sin desprenderse de ellas enviándolas al extranjero ó sin que sea en colegio de religiosas es insuperable.

Y decimos insuperable porque aunque parezca que en parte pueden remediar la necesidad valiéndose de maestros que en clases particulares den á sus niñas algunos conocimientos más de lo que en la escuela adquirieron, estas clases aisladas no pueden ofrecer las ventajas que un plan uniforme de enseñanza, que el sistema completo de educación de un colegio bien montado.

Aun más: la remuneración de maestros para todas las asignaturas que en un colegio se cursan y que son indispensables para una educación armónica y completa, alcanzaría á una suma muy considerable, sin que jamás se llegara á conseguir por entero el desarrollo sistemático de todas las facultades de la niña.

A muchos padres de familia que disponen de recursos suficientes para atender á la educación de sus hijas en un colegio les hemos oído quejarse de esta necesidad que apuntamos.

En cuanto á los pobres, bastantes sacrificios tienen que hacer para sólo privarse de la ayuda de sus hijos durante su permanencia en la escuela.

Tratándose de los varones, con algunos sacrificios en los primeros años de su educación los padres pueden llegar á colocarlos en un colegio de enseñanza gratuita, donde pueden no sólo continuar sus estudios sino también dedicar algunas horas del día á ayudar á la manutención de la familia ó siquiera para atender á las primeras necesidades de ellos mismos.

De lo que hemos apuntado se deduce la necesidad imperiosa en que el país se halla de tener un colegio siquiera, costeado por el tesoro público, al menos en lo relativo al externado, para la enseñanza de señoritas.

“Cualesquiera que sean los usos y leyes, las mujeres forman las costumbres de todos los países. Libres ó sumisas reinan porque reciben su poder de nuestras pasiones.”

Estas célebres palabras del gran Aimé-Martin ponen de relieve toda la delicadeza, toda la trascendencia del asunto de la educación de la mujer.

No hay que ir lejos en busca de ejemplos que confirmen la exactitud de tan brillantes conceptos: la naturaleza los apoya y en todas las páginas de la historia del mundo encontraremos siempre la influencia de la mujer obrando patente y necesariamente en la suerte de las naciones, así en los más mínimos detalles de su modo de ser político, social y religioso, como en los acontecimientos más trascendentales de que hayan sido teatro.

Según las consideraciones en que las naciones tengan á sus mujeres, la influencia de éstas en sus destinos es más ó menos benéfica.

Allí donde las mujeres son esclavas, el quietismo y la barbarie imperan.

Allí donde es la mujer el ángel del hogar, la perla de la sociedad y el objeto digno de las consideraciones del hombre, encontraremos siempre los destellos de la libertad y el imperio de la justicia.

Reconcétremonos en nosotros mismos: volvamos los ojos del espíritu hacia aquellos inolvidables días de nuestra infancia; hacia aquellos gratos tiempos en que todo estaba para nosotros comprendido en el hogar paterno: hacia aquella encantadora edad en que la única voz que interesaba nuestro corazón era la voz tierna de la madre, y en que éste era el solo nombre que nuestro labio pronunciaba con amor.

Reconcétremonos en nosotros mismos y encontraremos siempre iluminando las profundidades de la conciencia la amorosa mirada de la que nos dió el ser y oiremos siempre á nuestro corazón repercutir las ternísimas frases de la madre, aquellas palabras que la memoria guarda con cariño como las notas de una música celestial, como la clave de verdadera virtud y felicidad verdadera.

(Continuará).

La Palma de Coco.

Una de las faltas menos excusables en el hombre, es el no reconocer las liberalidades de la Providencia Divina sino forzado por la necesidad. Pródigo la naturaleza en presentar beneficios al hombre, ve despreciados sus dones por éste; y sin embargo, continúa derramando bienes de su inagotable cornucopia. En vano intentaron los primeros poetas hacer esto sensible á los hombres con la figura simbólica del Cuerno de Amaltea, pues que sólo se han servido de ella para exornar sus vanos discursos. La palma de coco es un ejemplo manifiesto de esta indiferencia en el hombre, pues siendo la

más útil producción en el reino vegetal, se ve casi por todas partes abandonada.

La palma de coco en América y África crece regularmente hasta obtener de 40 á 60 pies de alto, pero en Ceilán y costa de Coromandel su altura común es de 60 á 80 pies; su grosor, sin embargo, rara vez es más de vara y cuarta en circunferencia, y rara vez menos de una tercia en diámetro. La raíz es una masa de fibras muy fuertes, flexibles, no más gruesas que juncos de India, y esparcidas en todas direcciones, unas en dirección horizontal y otras entrándose en la tierra á gran profundidad. No tiene ramas sino hojas en la copa, de cuatro á cinco varas de largo y una vara de ancho en figura de plumas. Las hojas en el centro, que son las más nuevas, están erectas, las inmediatas, que son de mayor edad están horizontales, y las más viejas, que son las de afuera, están inclinadas hacia abajo. El tronco es derecho, formando una pequeña curva en la parte alta, desnudo, con sólo algunas pequeñas prominencias causadas por las hojas caídas. Los cocos están colgando de la copa en racimos de quince á veinte, y cada palma bien crecida da cocos cada dos ó tres meses, produciendo hasta cien cocos anualmente. Se obtiene la palma plantando el coco cuando ha madurado; en primer lugar se separan los mejores y se dejan al aire por diez ó doce días, ó se dejan colgados del árbol hasta que ha comenzado la vegetación, y luego se plantan en hileras cubriéndolos con tierra, no enteramente sino dejando descubierta la punta donde tiene los agujeros. La planta se desarrolla en tres meses; á los cinco tiene ya media vara de alto, con tres ó cuatro hojitas. A esta edad se trasplantan en agujeros, dos tercias de hondo, por abajo de un ancho suficiente para enterrar el coco, mas por arriba tienen tres cuartas de diámetro, á fin de que reciban más humedad, por lo que el mejor tiempo para esto es la estación de las lluvias. Aunque la palma crece mejor en terreno arenoso, no padece detrimento en los más estériles, ni necesita más cultivo ni cuidado que una buena cerca para impedir que entren los ganados, y se coman las hojas tiernas, á que son extremadamente aficionados. A los cinco años no necesitan de protección, estando sus hojas fuera del alcance de las bestias. Las palmas cerca de la mar y en terreno arenoso principian á florecer á los cuatro años, pero en terreno duro ó malo, y en situaciones elevadas, no florecen hasta los siete años. A los doce meses después de florecer, principian á dar fruto, y continúan así hasta los sesenta años, cuando comienzan á decaer, y cesan de producir fruto, pero su tronco entonces es de más provecho que su fruto.

Hay en Ceilán cinco especies de palma de coco, y algunas desconocidas en otra parte del globo. La más estimada es la llamada *Coco Real*, siendo su fruta de una manera peculiar, y de un color naranjado muy vivo. Esta especie se cría solo junto á los templos del Budhú, formando con estas palmas

como los patios de naranjos junto á algunas catedrales de España; y los sacerdotes hacen presentes de estos cocos á los europeos respetables que visitan devotamente el sagrario de su negra divinidad, no consintiendo los negros á dioses blancos entre ellos. La segunda variedad, aunque también de color naranjado, es de diferente hechura, y por esto es segunda en estimación. La tercera variedad es el pajizo, de figura de corazón, con la particularidad de que, removida la corteza, queda el coco de un color rojo, y su carne interior es comible. La cuarta variedad es el coco común y más conocido, y de empleo general para uso doméstico y económico. La quinta especie, llamada Maldivia, es una palma enana, cuyo cocos son del tamaño de huevos de cisne, y su cáscara suave, de color muy lindo, y serian muy estimados para mates en el Paraguay, y para jícaras de chocolate en México. En Ceilán no tienen uso alguno, y se tienen sólo por curiosidad.

Los usos de la palma de coco son muchísimos. Aserrados los troncos se emplean en la construcción de botes y barcos costeros de 80 á 150, y aún hay algunos de 200 toneladas. Se aplica á todo cuanto es necesario para construir una casa: vigas, tirantes, alfajias, techos, postes, etc. Trabajando con más finura, se hacen buenas sillas, cajas para las labores de señoras, y lindos bastones para caballeros. Las hojas más grandes sirven para techar, protegiendo eficazmente de los rayos del sol y de las lluvias. Se hacen con ellas canastas, espuertas, escobas, esterres, sacos, hamacas, y otras muchas cosas.

Al tope de las palmas hay un gran número de hojitas muy apiñadas, ó dobladas unas sobre otras formando una col bien abultada. Es comida muy gustosa, cruda ó hervida, en ensalada ó en encurtido, siendo en este último superior á las alcaparras, á los tomates, y aun al famoso mango; pero su condimento más estimado es en fricasé, como lo preparan en la India. El modo más usual es cortarla transversalmente en tajaditas delgadas y serviría con los postres, siendo en este estado muy parecido á la almendra de Santo Helena. Esta col es muy estimada pero muy costosa, porque perece el árbol luego que es cortada.

El uso del coco más general y conocido de nuestros lectores, es el comer la carne blanda interior cruda, y algunas veces confitada; pero será muy raro el lector que haya comido esta carne en su mayor delicadeza, como se sirve en algunas ocasiones en la mesa de los holandeses y portugueses de Ceilán. Se pone el coco en tierra como para plantarlo, y después de haber echado las primeras hojas se saca y lava. En este estado no tiene aquella dureza ni rancidez del coco seco, está muy esponjoso y tiene un gusto muy agradable al paladar; en la mesa de un *Singalis* ó Ceilanés es este plato la mayor delicia.

El coco verde, cortado con un cuchillo vaciado el licor que contiene, es una bebida dulce, refrigerante, cuya delicadeza no puede conocer sino el

que se ha encontrado á medio día en un bosque de cocos, y ha recibido un vaso de licor llamado *Todi* de mano del tropador. Dejado el coco un poco de tiempo más en la palma, y arrancado cuando el líquido comienza á espesarse y pegarse á la cáscara es un bocado delicioso. En este estado se separa la pulpa de la cáscara con una cuchara, se echa dentro un vasito de vino de Madera ó de Jerez, algunas gotas de zumo de limón, un poco de azúcar y nuez moscada, se revuelve todo y se come con cuchara. Nadie que no lo sepa podrá imaginar que es una producción vegetal; y si los antiguos poetas hubieran gustado el coco en este estado, le hubieran destinado para alimento de sus dioses, superior sin duda á su imaginaria ambrosía. Dejado madurar completamente, se saca la carne blanca, y con cierto instrumento de madera y hierro, la reducen á serrín, al que añaden agua, y apretándolo en un lienzo sacan un jugo blanco, como nuestra leche de almendras, el cual se come con arroz, comida usual en las islas del Asia y muchas partes del continente. Es en todo respecto nuestro arroz con leche de almendras, pero más agradable al paladar, más ligero al estómago, y más saludable á la constitución en aquellas regiones. Los albañiles usan también el líquido de coco verde para desleir la cal, ya apagada, y enjalbegar las paredes y cielos rasos, ó para desleir el yeso para cornisas imitando muy bien el mármol blanco: la cualidad adhesiva del líquido del coco da mucha hermosura á este blanqueado en las habitaciones. Últimamente, las lindas indias se lavan la cara con el agua del coco verde, llamada *Corumba*, así como las morenas europeas lo hacen con la pasta de las almendras dulces después que los farmacéuticos han extraído el aceite, y ambas consiguen dar al cutis la frescura y suavidad deliciosa que desear.

Hasta aquí sólo hemos tratado del líquido ó pulpa del coco, desando que nuestros lectores en aquella parte de América donde abundan, hagan experiencias, pues no tenemos noticia de que en el Paraguay, ni en Guayaquil, ni en Panamá, ni en Cartagena, en la Habana ni en Jamaica ni otras islas se practiquen los usos mencionados, y omitiendo el uso de la concha trabajada en vasijas finamente labradas, en cucharas y gran variedad de ornamentos, hablaremos ahora del uso de la cáscara exterior.

Separada la parte fibrosa exterior del coco, se emplea en su estado natural para cepillos de ropa en lugar de setas, y también se hacen escobillas para enjalbezar, poniendo las fibras con igualdad y asegurándolas á un mango apropiado. El uso más general, sin embargo, es hacer cuerdas y lonas para velas con las fibras. Se echan las cáscaras en un estanque ó charco de agua, dejándolas remojar por algunas semanas, hasta que las fibras se vuelven elásticas. Sacadas del agua se baten con palos para separar las sustancias extrañas con que están mezcladas, y queda en la consistencia de cáñamo, el cual se hila muy

fino para hacer lona, ó más basto para torcer cuerdas y aun cables muy gruesos. Ahora se hace uso en Inglaterra de la fibra ó cáscara del coco para colchones de cama, en lugar de crines ó cerdas, siendo superior á éstas cuando está bien batido y limpio.

El tronco de la palma de coco, desde diez hasta treinta y cinco años, tiene la médula y fibra muy blanda, esponjosa y húmeda; si se barrena en esta edad arroja por la herida un licor blanco y dulce, el cual se recoge en vasijas de barro durante la noche. Bebido por la mañana antes ó al salir el sol es una bebida tan deliciosa como saludable, siendo un genial aperiente; pero los naturales la toman á las nueve ó las diez de la mañana, cuando ha principiado la fermentación; á las once de la mañana es un excelente sustituto de levadura para amasar; la masa fermentada con este *toddí* hace un pan muy bueno y sin la dureza del pan hecho con yiste de cerveza como en el norte de Europa, y sin el esponjado hueco del pan francés. El mejor *toddí* para esto, así como para beber, se saca de las flores del árbol, y en algunos países, como en África le llaman vino de palma.

El celebrado aguardiente *arrac*, que en Batavia se hace de arroz, se destila en Ceilán del *toddí* fermentando, siendo tan extremadamente fuerte, que cien arrobas del licor producen veinticinco de excelente *arrac*, ó *rack*, como le llaman los ingleses. Este aguardiente, cuando nuevo, es muy malo é injurioso á la salud, pero después de algunos años es una bebida muy agradable y provechosa. Cortada una piña y dejada algunos días en *arrac*, comunica al aguardiente un sabor y olor exquisito, que guardado por algunos años, no tiene igual en el mundo.

Se extrae también mucho aceite del coco, cuyo proceso omitimos por no ser de utilidad alguna á nuestros lectores.

*

BOLETIN.

Con gusto hemos dado y continuaremos dando cabida á todo lo que de cualquier punto de la República nos llegue proponiendo, anunciando ó discutiendo mejoras de cualquier género que sean; no sin que miremos con más especial agrado las que con el asunto de instrucción pública tengan relación.

En el número de hoy aparece un comunicado de Santo Domingo sobre un turno á favor de la instrucción pública, verificado en aquella villa el 30 del mes próximo pasado, y mañana daremos publicidad á una acta de la Junta de Instrucción de Esparta.

Excitamos á todos los que se interesan por la enseñanza á que nos comuniquen todo hecho que en ella influya favorable ó desfa-

vorablemente, que siempre que se guarde el decoro que la sociedad exige y los miramientos que á toda persona se deben, es decir, siempre que no sea la mala voluntad la que guíe la pluma, -serán esos comunicados insertos en este Diario.

La Biblioteca Universitaria ha sido enriquecida con el magnífico regalo que el Gobierno le ha hecho de la obra en 16 volúmenes titulada "History of the Pacific States of North America" por Humbert H. Bancroft. La obra es monumental y esa preciosa adquisición atraerá de seguro mayor número de lectores á la Biblioteca.

La Comisión de agricultura, compuesta de los Srs. DD. don J. A. Castro y don J. R. Oreamuno, encargada de dictaminar sobre la iniciativa del Ejecutivo para que se le autorice para la erogación de los fondos necesarios para el establecimiento de una escuela de Agronomía, ha dado su opinión favorable, recomendando la idea al Congreso.

A pesar de las últimas disposiciones para evitar la notable falta de asistencia de los niños á las escuelas públicas, ese mal no ha sido remediado, según informes fidedignos. La más sabia ley nada significa si no tiene exacto cumplimiento.

También hemos observado que á cierta escuela llegan algunos niños demasiado tarde. ¿No cree el señor director de esa escuela que sería mejor pasar lista antes de dar principio á las clases, que cuando él lo acosumbra?

Observaciones meteorológicas practicadas en la ciudad de San José.

Mes de agosto de 1885.

Termómetro Fahrenheit.

Term. med. de las 6 a. m. hasta las 6 p. m. 71.6

Día más caliente, el 23 75.6

" " frío, el 10 62.2

Temperatura más baja 62.

" " alta 82.

Temperatura en el presente año 70.88.

Lluvias en 21 días.

Cantidad de lluvia del 14 hasta el 31... 5 83.

El 8 de setiembre habrá un eclipse total del sol. El eclipse central principiará en long: 154° 55. E de Greenwich y lat. 4° S y terminará en long. 77° 40 O, de Greenwich y lat. 70° 75' S. El 24 de setiembre habrá un eclipse parcial de luna. ¾ parte de la luna quedarán en la oscuridad.

Oficina del Ing.

Juan I. de Jongh.

Programa de la música que se ejecutará en el Parque á las cuatro y media p. m.

1ª Gran colección de la Opera Favorita por Donezzi.

2ª Preyschutz Obertura por Weber.

3ª Cuadrillas sobre la ópera La Mascotte.

San José, 3 de Setiembre de 1885.

RAFAEL CHÁVEZ T.

CABLEGRAMAS

Madrid, agosto 31.—El Gobierno ha enviado á Alemania una copia del convenio arreglado hace tres años por los jefes naturales de las Carolinas y por él reconocen la soberanía de España.

Roma, agosto 31.—El cólera ha aparecido en Ponzone cerca de Acqui. Hubo 11 casos y 4 muertos.

Tolón, agosto 31.—El cólera tiene apariencias de disminuir. Mil obreros han abandonado sus empleos en el Arrenal y han huido. Ambas divisiones de la escuadra de evolución se han retirado al Golfo de San Juan á esperar que disminuya la epidemia.

Madrid, agosto 31.—3833 nuevos casos de cólera y 1248 muertos en todo España ayer.

Berlin, agosto 31.—El Emperador Guillermo dió ayer pruebas de la excelente salud de que goza. Asistió á la competencia de tiro que anualmente practica la infantería de la Guardia en Postdam para obtener el águila. El mismo hizo algunos tiros y arengó á los tiradores sobre su aprovechamiento.

Pisa, Italia, agosto 31.—Una tormenta terrible visitó ayer esta ciudad. Los rayos eran espantosos y causaron grandes estragos. Cayeron sobre la Iglesia de San José. La torre inclinada no sufrió ningún daño apesar de haber sido esta tormenta la más fuerte que ha visto la generación presente.

Valparaíso, agosto 31.—El Sr. Salazar, Secretario de la Legación del Ecuador en Chile, salió para el Callao el sábado próximo pasado. El Sr. Antonio Guijarro, Ministro de Bolivia en el Paraguay, también salió ayer para Mollendo con dirección á Bolivia. Los regimientos de la línea y milicia han practicado grandes maniobras.

Santiago de Chile, agosto 31.—Ayer fué el primer día de las carreras de caballos de Santiago.

Los Sres. Valleram y Francisco Valdés Vergara, han rehusado las carteras de Justicia y Hacienda respectivamente. El Sr don José Ignacio Vergara aceptará la Cartera del Fomento cuando renuncie el Sr. Balmaceda.

Lima, agosto 11.—Se ha ordenado á Piérola salir del país, sin fijarle tiempo. El puerto Huanchaco ha sido abierto por un decreto.

Madrid, agosto 31.—La estadística del cólera en todo España arroja una rebaja por término medio de 300 casos diarios y 140 muertos. Esta disminución es más notable en Granada y Za-

ragoza, mientras que en Madrid y Barcelona no se nota cambio ninguno.

San Luis, Miss.—El capitán Eads célebre ingeniero americano, saldrá de aquí dentro de pocos días para ir á corresponder á la invitación del emperador del Brasil de examinar el puente de Rio Grande é informar sobre su estado.

Simla, agosto 31.—El Emir de Afganistan ha enviado de Cabul un oficial nativo para que investigue sobre los cargos de mala conducta dirigidos contra el gobernador de Herat, por la comisión británica de límites. El cargo principal es el de haber violado las cartas particulares de los miembros de la comisión, por lo que éstos pretenden que esta violación no se hizo para favorecer los intereses.

Bruselas, agosto 31.—La Independencia Belge dice que la cuestión afgana está arreglada. El emir se quedará con el paso de Zulficar y Rusia con Meruchak.

París, agosto 31.—Se asegura semi-oficialmente que el gobierno francés ha pedido al gobierno inglés que haga una investigación sobre el pretendido asesinato de Oliverio Pain por oficiales ingleses en el Sudán.

TELEGRAMA.

GUATEMALA.

Agosto 31.—En "La Patria" de hoy se publica la nota de contestación del Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, respecto de los artículos injuriosos al presidente de Nicaragua prolijados por el Diario de Centro América.

Se han dado las órdenes convenientes para proceder segun lo disponga la ley respecto á ese asunto.

Se debate por la prensa si conforme á la constitución y otras leyes vigentes pueden los militares en actual servicio ejercer el derecho de petición y pertenecer á los clubs políticos, deliberando sobre los asuntos de actualidad y demandando ésta ó aquella disposición del Ejecutivo. El público permanece por completo apoyando la presidencia del general Barillas.

Correspondencia del Diario

SUMARIO. La estatua al abate Gregorio, justa y política.—El Dr. Ferrán y los médicos y periodistas franceses.—El ángel de Marchandon.—Una colección de papyrus demóticos.—El bote de cartón de M. Wogán.—El Gobierno del Ecuador y la Biblioteca Bolívar.

París, 15 de julio de 1885. Sr. Director del "Diario de Costa-Rica."

(Continúa.)

En la ciudad de Luneville acaba de erigirse una estatua al celebre abate Gregorio, en presencia del Ministro de lo Interior y de otras autoridades, acto no sólo de justicia para con la ilustre

memoria de aquel filántropo, sino también de política en las presentes circunstancias, por que hace ver que la República no está reñida con la Iglesia y que sabe apreciar y glorificar á los sacerdotes beneméritos que sin necesidad de abdicar sus convicciones religiosas, saben acomodarse á los progresos de los tiempos y aún contribuir á ellos. El abate Gregorio, en una época en que los judíos eran casi unos párias en Francia y en el resto de la Europa, publicó un escrito en favor de ellos, que tuvo un éxito extraordinario y que poniendo de manifiesto sus ideas liberales, contribuyó quizá no poco á que se le eligiese como Diputado por el Clero á los Estados Generales, donde tomó gran parte en la reunión de los 3 órdenes. Fué él quien presidió la sesión memorable de la Asamblea Nacional que abierta el 13 de julio no fué cerrada hasta el 15 á las 10 de la noche. Tomó, como se sabe mucha parte en la elaboración de la constitución civil del clero; fué elegido Obispo de Blois y Diputado á la Convención donde pidió la abolición de la Reyedad y se pronunció en favor de la acusación contra Luis XVI, aunque rechazando enérgicamente la pena de muerte. En la sesión del 7 de noviembre el Obispo de París y muchos otros sacerdotes abjuraron sus creencias; el abate Gregorio, que no se hallaba presente, subió al siguiente día á la tribuna y dijo: "¿Se me habla de sacrificios? Estoy habituado á ellos. Se trata de fidelidad á la causa de la libertad? He hecho ya mis pruebas. Se trata de la renta que corresponde á las funciones de Obispo? La abandono sin pena. Se trata de religión? Este artículo no es de vuestro dominio. Yo he tratado de hacer bien en mi diócesis: permanezco Obispo para seguir haciendolo. De este modo demostró que el cristianismo y la República no son incompatibles.

El cólera asiático continúa su obra de devastación en la península española y las experiencias del Dr. Ferrán son por consiguiente el tema obligado de las discusiones que esta gravísima enfermedad suscita entre los médicos. No es de extrañarse, pues, que por una parte las poblaciones en masa se precipiten á pedir la vacuna que consideran como preservativo del mal y que por otra la envidia de éstos y la ciencia de aquellos produzcan detractores apasionados ó severos censores del método inventado por el Dr. de Tortosa. De Francia han ido los doctores Gibier y Bronardel enviados oficialmente á estudiar dicho sistema y sus conclusiones han sido desfavorables, á lo que pueden muy bien haber contribuido: cierto espíritu de presunción que hace que los facultativos franceses admitan difícilmente la posibilidad de que un colega español sea capaz de hacer un descubrimiento de tanta importancia y la conducta misma del Dr. Ferrán, quien según parece, se ha mostrado interesado y celoso de guardar su secreto; pero al mismo tiempo debe confesarse que los doctores referidos son votos muy respetables, y que por consiguiente su opi-

nión tiene que ser de mucho peso en esta materia.

El Dr. Bronardel, á su vuelta de España ha leído á la Academia de Medicina de París un informe muy largo y circunstanciado en que acusa al Dr. Ferrán de haberse negado á mostrarle sus procedimientos para el cultivo y la atenuación de los microbios cólericos, de haber igualmente rehusado el permiso de llevar fuera de su laboratorio un centímetro cúbico de su virus atenuado para examinarlo, si bien reconoce que aquel se prestaba á que se hiciesen las experiencias en dicho laboratorio, lo que parece indicar de parte del Dr. español cierta desconfianza acerca de la imparcialidad de los operadores franceses que quizá en su concepto estaban prevenidos contra él. Es lo cierto que si hemos de creer bien exacto el cuadro que nos hace el Dr. Bronardel no dispone el Dr. Ferrán sino de dos microscopios que apenas aumentan de 7 á 800 veces los objetos y de una estufa sin regulador. En el líquido que sirve para las inoculaciones se encuentran algunas *espirillas* y *basilos*, algunos de los cuales son esferitas que cree aquel señor son esporos; pero que el informante declara sin motivo suficiente para tal opinión. El doctor Ferrán pide 12 fs. 50 cs. por cada individuo inoculado y como práctica dos vacunas, esto es, una en cada brazo y opera á individuos por minuto, resulta que según los críticos franceses, debe de estar poderoso, lo que no deja de estar en contradicción con el anhelo que dicen mostró de adquirir un premio de 300,000 francos por la revelación de su secreto. La operación no trae por consecuencia inmediata sino cierto malestar y no sintoma alguno cólerico, no encontrándose baci- los característicos ni en las deyecciones ni en la sangre por lo que se considera la operación como inofensiva, siendo solamente sobre su utilidad que andan discordes los pareceres. El Dr. Ferrán sostiene que la inoculación es eficaz en muchos casos y que lo es casi siempre cuando se repite, al paso que el Dr. Bronardel en su informe, si bien reconoce que la estadística *parece* dar razón al médico español, objeta al mismo tiempo la exactitud de aquellos datos, diciendo que generalmente en España la población de las ciudades es mucho mayor que lo que rezan los documentos oficiales porque motivos de interés privado hacen que se oculte el número verdadero de los habitantes á fin de sustraerse á ciertos impuestos que crecen con la importancia de las ciudades. Otra fuente de error que se apunta es la de las defunciones cólericas que también se ocultan en parte por temor al cordón sanitario etc., pero esta ocultación no hay por qué suponer que hubiera de verificarse solamente con respecto á las muertes de los inoculados.

El Doctor Ferrán ha dirigido al "Figuro" el siguiente telegrama: "yo no me he opuesto en manera alguna como afirma Bronardel á las pruebas experimentales. No hay secreto. La academia de ciencias de París conoce mi procedimiento desde su sesión del 13 de abril. He ofrecido probar por

medio de experiencias y mi proposición no ha sido aceptada. Véase la nota al fin del manuscrito"

Al *Diario de los Debates*, también ha teleografiado como sigue. "Protesto enérgicamente contra las aseveraciones del doctor Pablo Gibier sobre la cuestión honorarios por las vacunaciones cólericas. He hecho gratuitamente más de 20,000 inoculaciones, particularmente todas las de las ciudades de Alcira, Benifazo, Puyg y Carcagente. He dado á los pobres de Alcira mas de 6,000 francos ofrecidos por el gobierno para mis trabajos con la comisión oficial. He dado á los pobres de Benifazo la suma de dinero que la Municipalidad habrá votado en mi favor. Vacuno gratuitamente en todos los establecimientos hospitalarios, comunidades, ejército, marina y á los pobres de todas clases."

Finalmente al *Temps* se ha dirigido en estos términos: "El informe de Mr. Bronardel es inexacto. Mi método está basado sobre principios científicos conocidos. Ese informe esta falto de reserva para con todo el mundo. La Academia de Ciencias de París después de haber leído en su sesión del 31 de abril la nota que yo le he comunicado, no ha hecho uso de mi oferta de pruebas. Lo probaré."

El *Figuro* ha preguntado al Dr. Ferrán si puede dar pruebas de los resultados favorables obtenidos por su sistema de vacunación y suplicándole que exponga las razones que ha tenido para negarse á dar al Dr. Bronardel todas las explicaciones que eran de desearse. La respuesta lleva fecha de Madrid á 11 del corriente y dice así: "Probaré por medio de datos estadísticos numerosos é irrefutables que la vacunación preserva absolutamente del cólera. Yo he logrado detener bruscamente la epidemia en varias localidades. En presencia de tales resultados más de 200 localidades solicitan ser vacunadas en totalidad. Por desgracia el gobierno pone injustificables obstáculos. Los bacteriologos encontrarán en mi Memoria á la Acanemia datos más que suficientes para hacer la vacunación. Ignoro porqué no se ha hecho caso de ellos. Por el correo contestaré á la pregunta sobre el Dr. Bronardel."

Como este asunto interesa á la Humanidad entera me ha parecido bien dar cuenta á mis lectores de todo lo que se ha dicho de la una y de la otra parte sobre la inoculación. La impresión general que estas publicaciones han producido en el público es la de que científica ó empíricamente es lo cierto que las inoculaciones del Dr. Ferrán son benéficas y hasta cierto punto eficaces.

La sociedad inspira en estos grandes centros de población las excentricidades mas absurdas; así refiere un periódico que el asesino Marchandon, condenado recientemente á muerte, como se sabe, es el objeto de la más tierna solicitud por parte de una desconocida que diariamente le envía por medio de un mandadero una elegante caja de madera negra atada con cintas verdes y dirigida á "Mr. Beau-

quesne, Director de la Grande Roquette para entregar á Mr. Marchandon, condenado á muerte." La caja contiene, por lo regular, objetos de tocador de exquisita elegancia, camisas y calzoncillos de seda, jabones y otros perfumes, ricos comestibles, pasteles frutas, dulces etc. Naturalmente se examina el contenido del cofre y se entregan á Marchandon en pequeñas cantidades los comestibles solamente. "Cartas, (dice el periódico á que me refiero) más ardientes que las que en otro tiempo dirigía una de la Popeliere al Duque de Richelieu, acompañan estos dones, testimonios de un amor sin esperanza. Estas pruebas de un efecto puramente platónico dejan á Marchandon tan frio como los confites abrigados que le envía su amiga incógnita.

El silencio de su celda no es turbado si no por el grito continuamente repetido de "¡Oh Juana, Juana, Juana!" Dícese que el ángel de amor que así vela por el bienestar de aquel asesino es conocida de todo París, "que la ve pasar diariamente con un equipaje tan rico como chillón y de mal gusto."

El Museo del Louvre ha sido autorizado por el Ministerio de Instrucción Pública para adquirir una colección de 31 papyrus demóticos fechados en los reinados de Psamético, de Apries y de Amasis, de los cuales solo había dos fragmentos uno en Londres y otro en Viena. En lo adelante el Museo de Louvre poseerá una serie de estos escritos, única en el mundo, comprendiendo muestras de aquella lengua desde los más antiguos conocidas hasta los de la época de los Ptolomeos y de los romanos.

Mr. Janneguy de Wogan, encargado por la sociedad de Geografía de descubrir las fuentes exactas del Danubio, ha emprendido este viaje en su canoa de papel llamada "Quien vive" y se propone visitar á la vuelta los lagos de la Suiza y entrar á París por el Sena después de haber bajado el Rhin y costado el mar del Norte. La canoa en cuestión es toda ella de papel y mide 5 metros de largo y 65 centímetros de ancho.

El Gobierno de la República del Ecuador, animado por un noble espíritu de progreso y de americanismo, ha decretado un auxilio anual de mil francos para la Sociedad Latino-Americana "Biblioteca Bolívar" Honra para él.

JACYN.

COMUNICADO.

Turno en Santo Domingo á favor de la Instrucción Pública.

Con motivo de las acertadas disposiciones que el Supremo Gobierno está actualmente poniendo en planta para favorecer, pudiera decirse en su totalidad los intere-

ses más caros de la Patria, como son el desarrollo armónico de la juventud, que hoy se levanta al calor de las nuevas ideas que se agitan en todos los pueblos civilizados y que son hoy el ideal que sustenta el Gobierno, la Junta de Instrucción Pública de este Cantón tuvo á bien acordar un turno que se verificó el domingo treinta del pasado.

Muy satisfactorio es para todas las autoridades de este Cantón el haber observado con cuánto placer los niños de ámbos sexos se prestaron mediante la cooperación de sus padres á ofrecer cada uno su óbolo correspondiente, como si unos y otros con decidido interés consabieran que no solamente trabajan en la obra del presente, sino que también su espíritu levantado piensa en la obra del porvenir.

En efecto, la juventud dominiguena, digna por muchos títulos de levantarse á la altura del porvenir, no solamente se dedica á los trabajos intelectuales, sino que también contribuye en lo material á favorecer los intereses de la educación, como lo hemos visto el día en que se verificó el turno, que todos á porfía cual más, cual menos, ofreció lo que podía dar.

La concurrencia en el turno fue numerosa, reinó el mayor orden, y los padres de familia, como las autoridades se disputaban el placer de sacar á mayor precio las ofrendas de los niños.

La Junta de Instrucción Cantonal está altamente satisfecha del resultado, y ya ha dado sus disposiciones para invertir la suma colectada en mobiliario y útiles para beneficio de las escuelas. Al mismo tiempo nos permitimos dar las gracias á la digna juventud de Santo Domingo, como también á sus apreciables padres por el decidido interés que de esta vez han desplegado en bien de la educación; suplicándoles que no desmayen en el camino que han emprendido, porque reportará un bien para ellos, para sus padres y para la sociedad.

Santo Domingo de Heredia, setiembre 1 de 1885.

FED. RODRÍGUEZ B.

ANUNCIOS.

La Colorada.

Compra y vende cápsulas.—Revólveres, varios tamaños.—Tarrós vacíos para pólvora.—Papel de paja amarillo.—Alambre para cercas, cuatro pías.—Dibujos de marcar para escuelas. Y varios otros artículos.

San José, Setiembre 1º de 1885.

12 v. i

Imp. de José Canalias, Plaza Principal, 80